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□小芳

这几天，青岛交警给“暴走
团”让路的新闻，引发了公众广泛
关注。但在引起过往机动车司机
和公众反对后，8月 28日晚间，记
者从青岛交警市南大队获悉，八
大峡广场一带晚间机动车限行措
施已取消，警方采取人行道隔离
措施，实现“人车分离”。

在回应限行“于法有据”一天
后，青岛警方就取消了限时限行
的规定，也是知错即改。而复盘
整个过程，一个规定上路执行3天
即寿终正寝，也足见这个规定背
后的争议之大、分裂之深。

任何公共政策，都离不开“合
法”和“合理”等维度的考量。为
给“暴走团”让路而限行，乍看似
乎满足了“形式合法”的要件，却
跟法治精神相悖，也难言合理：青
岛本来就多山路，道路曲折蜿蜒，
八大湖小区亦不例外。封了八大
峡，附近车辆就只能从瞿塘峡路
绕行，加上道路狭窄，很容易造成
堵车。

为让道“暴走团”而限行，看
似“还路于民”，可其本质却是保
障“暴走团”违规越线暴走的安
全，而让机动车司机让渡合法权
利，这是损害合法权益而迁就违
法行为。

如今限时限行规定的取消，
显然是对公众纠偏诉求的呼应，
也是对各地社会治理的启示：公
共治理要特别注意法治思维，在
双方权利发生冲突的时候，不是
通过打压一方的权利来“纵容”另
一方，而是在法治框架内找到“最
大公约数”。否则只会加深双方
之间的裂痕，甚至激化矛盾。

我从小在青岛长大，周围鲜
见休闲健身场所。而且，青岛也
没有北京那么多可供市民跑步、
健身的街心公园。可最近四五年
来，广场舞、“暴走团”却如雨后春
笋般出现在各大社区。一方面，
民众有强烈的健身诉求；另一方

面，场地有限，“暴走团”与司机抢
路。这的确是一个很大的问题，
也不是青岛一地出现的问题。

现在，公路与市民健身的场
所之间出现“犬牙交错”的状态，
在很多城市已是常态。到底该怎
样解决双方的矛盾，显然，不能依
靠拍脑袋决定，也不能仅靠表面
温情解决。

最根本的，还是在于利用闲
置地段或建筑，合理扩建健身场
馆、休闲健身广场，而不是让司机
限行。这虽然要多些投入，但比
直接封路更有效。而这背后，也
是在考验地方政府的决心与真正
的城市管理智慧。

为“暴走团”让道终告夭折
这种“反转”合乎法治

十年间，福彩销售规模超
万亿，但公众对于如此庞大的
收入到底用于何处，还知之甚
少。

□与归

8 月 27 日下午，据中纪委官网
通报称，中国福利彩票发行管理中
心原主任鲍学全，原副主任、北京中
彩在线科技有限责任公司原董事长
王云戈，因严重违纪被开除党籍和
公职。

对比二人通报中的“罪状”，可
以发现重合不少，其中“利用职务上
的便利为他人谋取利益并收受财
物，涉嫌受贿犯罪”尤其值得关注。
不为别的，只因为福彩发行涉及巨
额资金，其主要管理者利用职务便
利为他人谋利，后果自然不言而喻。

2016 年 6 月，中彩在线总经理
贺文被带走调查。《经济参考报》记
者王文志曾在2015年实名举报，“过
去12年里，‘中福在线’的总销售额
超过1300亿元。贺文通过中彩在线
获得27亿元的收入，而代表国家的
福彩中心仅仅获得18亿元。”

而福彩中心正是中彩在线的控
股股东，中彩在线的董事长也由福
彩中心派任。如果举报内容属实，
恐怕这就是“问责链”当中的一环。
而相比“正副部长”的领导责任，福
彩中心“正副主任”则是直接领导责
任，更有可能直接参与过违法犯罪
活动。

如今两人涉嫌的犯罪问题已进
入司法程序，二人究竟牵扯哪些违
法犯罪事项，受了谁的贿，谋了哪些
利，都将浮出水面。届时，或可一窥
福彩中心的问题所在。

2016 年，中国彩票销售总量达
到 3946.4 亿元，平均每个中国人花
了 285 元钱买彩票。其中，福利彩
票销量就达到2064.9亿元。福彩中
心的有关领导人员，其权职之重要，
不言而喻；一旦失职或者渎职，后果
非常严重。

《第一财经日报》报道，从 2005
年至2014年的十年间，中国福彩的
销售规模达到惊人的10479.7亿元，
但公众对于如此庞大的收入到底用
于何处，还知之甚少。“彩票收入去
哪了”曾一度是媒体和公众最喜欢
问的两会问题。

现在，鲍学全和王云戈已被移
交司法机关处理。这也意味着，福
彩中心背后的问题快到了水落石
出的那一天。而这也将让公众看
到一些人腐败的真相，从而反思现
行福彩机制背后的问题，以及未来
怎样让福利彩票更好地造福社会。

“福彩大案”
水落石出还远吗？

“暴走团”占道是“综合
征”，却只见交警扮“医生”。

“暴走团”占道，既暴露
出城市规划建设存在弊端，
也暴露出群众性健身活动缺
乏科学引导，还折射出城市
交通执法不严、市民缺少法
治意识等问题，可以说这是
一种“综合征”。遗憾的是，
目前只有交警部门在扮演

“医生”的角色，而城市的规
划、建设、体育等主管部门似
乎统统隐身了。

无论是广场舞引发的
冲突事件，还是“暴走团”占
道暴露的问题，都折射出不
少城市“房地产化”的现象，
即为了得到更多土地出让
金，把城市有限的土地资源
主要用于各类房地产开发，
市民所需的健身空间被大
大压缩，出现以上问题就不
可避免。希望各地政府牵
头，规划、建设、体育、园林、
交通等部门共同研究解决

“暴走团”占道的问题，不能
简单地把责任甩给交警部
门。 （丰收）

“暴走团”占道
是“综合征”
不能只见
交警扮“医生”

▼其他观点

公共治理要特别注意法治思维，在双方权利发生冲突的时候，不是通过打压一方的权利来“纵容”另一方，而是在法
治框架内找到“最大公约数”。

“一本万利”
成本不足1毛钱，利润率令人咋舌地接近9000%；号称“国外进口”，实际却产自大山深

处一个外人难以发现的地下仓库……
8月29日，湖南娄底披露一起案值亿元假减肥药案。当地警方历时半年多侦查，在阿里

巴巴大数据协助下，于豫、皖、湘三省捣毁了销售网络遍及20余省份的有毒有害假减肥药制
售团伙。警方正在全力追缴流向全国的近百种“品牌”、十万余盒假减肥药。 新华社发


